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§ 47. Склонение имён прилагательных

Вспоминаем и повторяем
365. Прочитайте. Выпишите выделенные прилагательные со словами, 

от которых они зависят. Как определить их число, род, падеж? 

Ствол какого лиственного дерева можно чаще всего увидеть 
в  белорусском лесу? Как ни странно, берёзовый ствол!

Веками жизнь белоруса связана с этим деревом. Детские люльки 
в старину делались из берёзовой древесины.сн В народе это дерево 
считается самым весёлым и жизнерадостным. К берёзовому дерев-
цу так и тянет за здоровьем и молодостью. Берёза часто остаётся 
с человеком на протяжении всей его жизни и у его последнего 
пристанища. Светлым берёзовым стволиком отмечается светлая 
память о человеке (по И. Сомину).

366. Прочитайте. Определите разряды прилагательных. Просклоняйте. 
Выделите окончания. От чего зависят гласные в них? 

Новый джинсовый костюм, светлая шёлковая блузка, яркое 
ситцевое платье.

Полные качественные и относительные прилагательные  	
с к л о н я ю т с я   о д и н а к о в о. Гласные в окончаниях 
прилагательных зависят от гласных в окончаниях вопросов. 
Например: по ста́р ому  берёзов ому  (к а к о́ м у ?) деревцу.

367. 1. Прочитайте. Объясните значения фразеологизмов. 
2. Составьте и запишите 3 предложения с ними (по выбору). Укажите 

разряды прилагательных.

Бесструнная балалайка, бумажная душа, с воробьиный нос, 
как за каменной стеной, как сонная муха, коломенская верста, 
лебединая песня, китайская грамота. 

Д л я   с п р а в о к: взлёт творческой фантазии; болтун, пустоме-
ля; о чём-либо недоступном пониманию; формалист, бюрократ; очень 
высокий человек; вялый, медлительный человек; под надёжной защитой; 
небольшой.



168

368. Опираясь на материал таблицы, просклоняйте словосочетания де-
душкина улыбка, беличий хвостик в единственном и множественном числе.

Падеж, род Притяжательные прилагательные

И. (В.)	м. р.
	 ж. р.
	 ср. р.
	 мн. ч.

дядин  , отцов 
дядин а  ( у), отцов а  ( у)
дядин о , отцов о 
дядин ы , отцов ы 

лисий   (чей  ?)
лись[й’ а  ] (чь я ?) ( у) чь ю ?
лись[й’ э  ] (чь ё ?)
лись[й’ и  ] (чь и ?)

Р. 	 м. р.
	 ж. р.
	 ср. р.
	 мн. ч.

дядин а  (дядин ого), отцов а 
дядин ой , отцов ой 
дядин а  (дядин ого), отцов а 
дядин ых , отцов ых 

лись[й’ э]го
лись[й’ э]й
лись[й’ э]го
лись[й’ и]х

Д. 	 м. р.
	 ж. р.
	 ср. р.
	 мн. ч.

дядин у  (дядин ому ), отцов у 
дядин ой , отцов ой 
дядин у  (дядин ому ), отцов у 
дядин ым , отцов ым 

лись[й’ э]му
лись[й’ э]й 
лись[й’ э]му , лись[й’ и]м

Т. 	 м. р.
	 ж. р.
	 ср. р.
	 мн. ч.

дядин ым , отцов ым 
дядин ой , отцов ой 
дядин ым , отцов ым 
дядин ыми , отцов ыми 

лись[й’ и]м
лись[й’ э]й
лись[й’ и]м
лись[й’ и]ми

П. 	 м. р.
	 ж. р.
	 ср. р.
	 мн. ч.

(о) дядин ом , (об) отцов ом 
(о) дядин ой , (об) отцов ой 
(о) дядин ом , (об) отцов ом 
(о) дядин ых , (об) отцов ых 

(о) лись[й’ э]м
(о) лись[й’ э]й
(о) лись[й’ э]м
(о) лись[й’ и]х

Обратите внимание! Падежные окончания притяжательных прилага­
тельных с суффиксами -ин (-ын), -ов (-ев) частично совпадают с оконча­
ниями качественных и относительных прилагательных (вопросов к ним), 
частично — с окончаниями существительных.

Во всех падежных формах притяжательных прилагательных 
с суффиксом -ий (-[й’]-), кроме формы И. п. м. р. ед. ч. пишет-
ся мягкий знак: барсучий  , барсучьего, барсучьему, барсучьим.

369. Поставьте словосочетания в форму Р. п. ед. и мн. ч. Запишите. 
Укажите разряды прилагательных. Выделите суффиксы.

Погожий день, медвежий хвост, горячий чай, заячья лапка, 
синий иней, куний след. 
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370. Выпишите прилагательные из пословиц в 3 столбика в зависимости 
от разряда. Определите их число, род, падеж. Выделите суффиксы.

1. Неопытный повар всегда винит печь. 2. Золото, как ни чер-
ни, чёрным не станет. 3. Деньги берут за лисий мех, а не за лисью 
нору. 4. Рыбу соломенной сетью не ловят. 5. Не волчий зуб, так 
лисий хвост. 6. Наряд соколий, а походка воронья. 7.  Никогда 
кривая дорога не бывает хорошей. 8. Даже ветряная мельница 
зерно без человека молоть не будет. 9. По птичьему следу не узна-
ешь, куда птица улетела. 10. И мудрому человеку совет требуется.

§ 48. Краткие формы имён прилагательных

Анализируем
371. Прочитайте. Согласны ли вы с учёным? Выпишите имена прилага­

тельные, определите их разряд и поставьте к ним вопросы.

Добро не может быть глупо. Добрый поступок никогда не глуп, 
ибо он бескорыстен и не преследует выгоды (по Д. Лихачёву).

Качественные имена прилагательные могут иметь полную 
и краткую формы.

Прилагательные в полной форме обозначают  п о с т о я н н ы й  	
п р и з н а к  и отвечают на вопросы   к а к о й?   к а к а я?  	
к а к о е?  к а к и е? Прилагательные в краткой форме обозначают  
в р е м е н н ы й  п р и з н а к  и отвечают на вопросы  к а к о в?  	
к а к о в а?  к а к о в о?  к а к о в ы? Например: Мальчик был 
(к а к о й?) ласковый (всегда). Мальчик был (к а к о в?) ласков 
со мной (в  этой ситуации).

Краткие прилагательные изменяются по родам (в ед. ч.) и 
числам: умён  , умн а́ , у́мн о  и умн о́ , у́мн ы  и умн ы́ .

В предложении прилагательные в полной форме чаще упо-
требляются в роли определения (Принимаемся за трудную 
работу), а в краткой форме — в роли сказуемого (Мал золот-
ник, да дорог).
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372. 1. Прочитайте отрывок из стихотворения Николая Рыле́нкова. 
2. Спишите. Подчеркните выделенные прилагательные как члены пред­

ложения. Укажите их форму, число, род.

Всё в тающей дымке:	 Здесь медленны реки,
холмы, перелески.	 туманны озёра,
Здесь краски не ярки	 и всё ускользает
и звуки не резки.	 от беглого взора.осн

373. Прочитайте. Назовите автора и произведение, из которого взя́ты 
отрывки; часть речи, с помощью которой созданы портреты героинь.

1. Правду молвить, молодица уж и впрямь была царица: вы-
сока, стройна, бела, и умом и всем взяла; но зато горда, ломлива, 
своенравна и ревнива. 2. Она, как под крылышком у сна, так 
тиха, свежа лежала, что лишь только не дышала.

374. Образуйте от полных прилагательных краткие. Поставьте ударения.

Вежливый ответ, высокая сосна, горячая каша, зелёные луга, 
интересный рассказ, короткое платье, старый гриб, мелкая река, 
скромный юноша, тёмная ночь, трудная задача, ясное небо.

Обратите внимание!
У некоторых прилагательных (если основа оканчивается на 
два согласных) при образовании краткой формы появляется 
беглый гласный о (е): бе́дный  — бе́ден, то́нкий  — то́нок.
Запомните! Досто́йный  — досто́ин.

Прилагательные, оканчивающиеся на -енный, имеют 2 формы:
вели́чественный  — вели́чествен и вели́чественен
дру́жественный  — дру́жествен и дру́жественен
му́жественный  — му́жествен и му́жественен
торже́ственный  — торже́ствен и торже́ственен

Но: восто́ржен и и́скренен.

тёплый, тёпел

хи́трый, хитёр

ки́слый, ки́сел све́тлый, све́тел

о́стрый, остёр до́лгий, до́лог
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375. Образуйте и запишите все возможные краткие формы от прилага­
тельных. Почему не от всех прилагательных удалось это сделать?

Бойкий, больной, волшебный, горный, густой, душистый, 
злой, кислый, краткий, прозрачный, разнообразный, раститель-
ный, светлый, смешной, тёплый, томный, тонкий, удивительный, 
хитрый, чудесный. 

376. Образуйте от данных прилагательных краткую форму мужского 
рода. Подберите к ним существительные. Запишите. 

О б р а з е ц. Свежий. Воздух свеж (кратк. прил.).

Горячий, дремучий, жгучий, колючий, нищий, могучий, 
пахучий, неуклюжий, певучий, пригожий, тощий, трескучий, 
хороший, шипучий, горючий.

377. 1. Прочитайте и озаглавьте текст. Определите его стиль и тип речи.

С земли ещё не сош..л снег, а в душу уже просит(?)ся весна. 
Земля холодна, грязьф со снегом хлюпа..т под ногами, но как 
кругом всё весел.., ласков.., приветлив..!осн Воздух так ясен и про-
зрачен, что если вз..браться на голубятнюсл или на к..локольню, 
то, кажется, увид..шь всю вселенную от края до края. Солнце 
ярк.., и лучи его, играя и улыбаясь, купают(?)ся в лужах вместе 
с вороб..ями. Реч(?)ка надувает(?)ся и темне..т. Она пр..снулась 
уже и не сегодня-завтра заревёт. Дерев..я голы, но они уже живут, 
дышатосн (по А. Чехову).

2. Спишите, решая орфографические задачи. Подчеркните прилагатель­
ные как члены предложения.

§ 49. Степени сравнения имён прилагательных

Анализируем
378. Прочитайте. Какой признак обозначают выделенные прилагательные?

День зимнего солнцестояниясл (22 декабря) — самый короткий 
день с самой длинной ночью в году в северном полушарии. После 
него световой день становится всё длиннее, а ночь всё короче.

смешно́й, смешо́н

вселе́нная (земля)


